

Rentrée universitaire Des étudiants “chouchoutés” !

Le site fuxén compte cette année 486 étudiants que le Département et Foix comptent accueillir le plus favorablement possible. Il en va du dynamisme de la ville, mais aussi de la prise en compte de la fracture territoriale, alors que la bulle immobilière autour du logement étudiant en métropole a fait flamber les prix.

Peut-on (encore) faire des études dans les métropoles régionales en trouvant à se loger à prix raisonnable ? Cette question ne se posait pas au tournant du XXI^e siècle lorsque le centre universitaire de l'Ariège faisait ses toutes premières rentrées. Or, compte tenu de la tension du marché, les universités délocalisées apparaissent désormais et plus que jamais comme des leviers pour réduire la fracture territoriale. Depuis plus de 20 ans, l'Association pour le Développement Universitaire en Ariège (ADUA) œuvre pour rendre l'enseignement supérieur accessible et attractif en Ariège. C'est cette association qui est le principal opérateur du centre universitaire Robert-Naudi, à laquelle le Conseil départemental verse une subvention de 387.000€.

Limiter l'exode étudiant

Cette aide couvre les dépenses essentielles liées à l'accueil et à l'accompagnement des étudiants, à l'entretien des locaux et aux services administratifs indispensables au quotidien de l'établissement. Elle soutient également l'ouverture et la pérennisation de formations adaptées aux spécificités du territoire ariégeois, notamment dans les domaines du tourisme durable, du développement local, des métiers de la montagne ou encore de la transition écologique.

«*Cette subvention traduit une volonté politique forte, celle d'offrir aux jeunes ariégeois un véritable accès à l'enseignement supérieur sur leur territoire, limiter l'exode étudiant vers les grandes métropoles et renforcer l'égalité des chances*» expliquait Christine Téqui pour qui la vie étudiante est un levier de développement local.

La rentrée universitaire ariégeoise s'est déroulée le 24 septembre, en présence de la maire de Foix, de la présidente du conseil départemental, de Mme Frogier députée, de M. Toplis, président de la COMUE (la Communauté d'Université et Etablissements) et de



Signature du schéma local de l'enseignement supérieur (Photo © Ville de Foix)

Mme Garnier, présidente de l'Université Jean-Jaurès, dont dépend le site. Dans son allocution, Emmanuelle Garnier a rappelé l'importance de préparer les étudiants aux métiers de demain, de renforcer la recherche et de consolider les partenariats avec les collectivités et acteurs locaux. En Ariège, le site est régulièrement rénové pour offrir des locaux les plus agréables et fonctionnels possibles. L'ADUA portant une vision sociale et inclusive de l'université, avec quelques projets emblématiques comme le développement de l'activité sportive (cours gratuits de yoga, boxe, cours de rock, cours de théâtre, basquet, badminton), et de l'activité culturelle en partenariat avec l'Estive, ou encore la mise en place des temps forts tout au long de l'année assurés par les partenaires locaux ayant pour intérêt la jeunesse (IJ09 ; PAAJIP ; AIPD ; MDA ; Epicerie Solidaire...) L'année qui s'ouvre va œuvrer en cohérence avec le Schéma local de l'Enseignement Supérieur, Recherche, Innovation, Vie Etudiante porté par la Région Occitanie, le Département et ses partenaires universitaires qui a également été signé ce jour-là. Ce schéma vise à garantir une offre de formation équitablement répartie sur le territoire, à soutenir l'innovation, à favoriser la réussite étudiante et à améliorer les conditions de vie et d'étude. A titre d'illustration, voilà déjà 5 ans, la licence généraliste pluridisciplinaire en sciences sociales : «Histoire, Géographie, Sociologie, Economie» avait été créée dans cet esprit pour accueillir des étudiants ariégeois qui n'auraient pas eu les moyens, financiers, ou autre, d'aller étudier dans un autre département. Cette licence accueille cette année 45 étudiants en L1 (contre 26 l'année dernière), 21 en L2 et 20 en L3. Le campus connecté accueille 15 étudiants et, dans le même ordre d'idée, l'Ariège s'est positionnée pour accueillir en 2026 un cursus PASS/LAS (parcours accès spécifique aux études de santé et Licence Accès Santé) dont la première année serait délocalisée. Ce projet permettrait à des étudiants de suivre les cours à distance, sur un campus connecté et pourrait, en partie, répondre aux problèmes de l'accueil des médecins, puisque ceux-ci viendraient déjà du département. Les modalités restent cependant à définir. A noter qu'une nouvelle licence a ouvert cette année, la licence pluridisciplinaire pour former les futurs enseignants.

C.B. et C.D.